
Protokoll zur Vollversammlung der Fachschaft Biowissenschaften vom 

06.11.2018 

Es gelten FS = Fachschaft, FSR = Fachschaftsrat. 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

o Christian Wagner eröffnet die Sitzung um 10:31 Uhr. 

o Christian begrüßt alle 43 Anwesenden und stellt die Tagesordnung vor. 

o Die Beschlussfähigkeit wurde festgestellt. 

2. Wahl einer Protokollführerin bzw. eines Protokollführers  

o Rebecca Hamel wird einstimmig mit einer Enthaltung zur Protokollführerin 

gewählt. 

3. Genehmigung der Tagesordnung  

o Die Tagesordnung wurde einstimmig ohne Enthaltung genehmigt. 

4. Genehmigung des Protokolls der letzten ordentlichen Fachschaftsvollversammlung 

(vom 02.05.2018)  

o Das Protokoll der letzten ordentlichen Fachschaftsvollversammlung wurde 

einstimmig mit 2 Enthaltungen genehmigt. 

5. Genehmigung des Protokolls der außerordentlichen Fachschaftsvollversammlung 

(vom 06.03.2018)  

o Der Grund für die außerordentliche VV wurde erläutert und eine 

Zusammenfassung gegeben. 

o Das Protokoll der außerordentlichen Fachschaftsvollversammlung wurde 

einstimmig mit 4 Enthaltungen genehmigt. 

Im Nachgang zur Vollversammlung wurde festgestellt, dass dieses Protokoll 

bereits auf der letzten ordentlichen Sitzung im Sommersemester 2018 beschlossen 

wurde. 

6. Bericht des Fachschaftsrates  

o Service: Christian Wagner stellt den Service des FSR vor. 

o ESA: Valentin Steier berichtet.  

▪ Erstiwoche inkl. Tutorschulung werden vorgestellt. Es gab in der 

Erstiwoche wieder einen Feiertag, das angebotene Programm war 

schwierig zu organisieren, wurde aber gut durch die Tutoren 

unterstützt. Insgesamt ist die Erstiwoche sehr schön verlaufen und alles 

hat gut funktioniert. Es gab dieses Jahr zum ersten Mal FS-Erstitüten. 

▪ Erstiwochenende: 23.11.2018 – 25.11.2018; es sind noch Plätze frei, 

bitte im Büro melden. 

▪ Nächste Erstiwoche beginnt an einem Dienstag (01.10.2019), dadurch 

ein Tag weniger Erstiwoche. 

▪ Es wird Feedback angefragt, bitte bei Valentin Steier, Katrin Havenith 

oder Marie Lipa melden.  

▪ Frage aus der FS: Wie kriegt man mit, wann Tutorschulung 

mit?  

o Christian erwähnt, dass es Aushänge (online und am 

schwarzen Brett) geben, und es werden E-Mails 

herumgeschickt. 

▪ Frage aus der FS: Wie läuft das mit der 

Aufwandsentschädigung?  



o Jannis Koesling: Werden in der Regel nach der 

Erstifahrt bzw. nach dem Wintersemester zur Abholung 

bereitgestellt. Die Vorgehensweise hierzu wird 

demnächst besser kommuniziert. 

o Hochschulinterne Kommunikation: Sabine Groß berichtet.  

▪ Es geht hauptsächlich um den Austausch zwischen FS-Vertretern und 

dem AStA, sowie einigen weiteren Gruppen in der studentischen 

Selbstverwaltung. 

o Beauftragte für Lehre: Hazel Giovio berichtet.  

▪ Evaluierungen sind ein zentraler Aspekt der Verbesserung der Lehre. 

Die Regularien werden teilweise durch den FSR kommuniziert und 

deren Umsetzung sichergestellt. 

▪ Bei Fragen zu Prüfungsverfahren und -regularien können Hazel Giovio 

und Katja Schröder gerne angesprochen werden. 

▪ Kommunikation zwischen Studierenden und Dozierenden wird durch 

die AG unterstützt, wo es Probleme oder Unsicherheiten gibt. 

o IT: Fabio Sentek berichtet.  

▪ Größtenteils Vermittlerfunktion zwischen IT-Center, FSR und 

Studierenden. 

▪ Es wurden im letzten Semester neue PCs im Foyer installiert. 

▪ Um die aktuellen Probleme mit unserer Webseite wird sich gekümmert. 

Eventuell kauft man hierzu eine Webseite der I/1. Der 

Downloadbereich müsste dann allerdings auf einen externen Anbieter 

umgelagert werden. 

o Öffentlichkeitsarbeit: Tanja Keldenich berichtet.  

▪ Organisation von Veranstaltungen in Kooperation mit anderen FSen 

und der RWTH (z.B. Beratungstage). 

▪ DuBIOses Klopapier. 

▪ Öcher Glühweintreff: Es wird einen Abend geben, an dem Studierende 

vergünstigt am Öcher Glühweintreff mit dem FSR einen Glühwein oder 

Punsch trinken können. Das Datum wird kommuniziert. 

o Studierendenflur: Sabine Groß berichtet.  

▪ Es gibt im Studierendenflur (Gruppen-)Lernräume mit PCs, 

Steckdosen, Tafeln, Beamer, Bücherschrank etc. 

o Außerordentliche Veranstaltungen: Jerome Schröer, Laura Merx, Tanja 

Keldenich, und Amila Vejzović berichten.  

▪ Hauptsächlich werden die Bioparties organisiert. Die letzte Party zum 

Thema RetroNeon lief großartig, das Feedback ist durchweg positiv. 

▪ Die nächste Bio-Weihnachtsparty wird am 04.12.2018 stattfinden. 

▪ Es wird um Feedback gebeten 

7. Entlastung des Fachschaftsrates  

o Wahl einer Wahlleitung: Oliver Giesbrecht wurde als Wahlleiter 

vorgeschlagen.  

▪ Oliver Giesbrecht wurde einstimmig zum Wahlleiter ohne 

Enthaltungen gewählt. Er kündigt an, dass dies voraussichtlich sein 

letztes Mal als Wahlleiter ist. Wiederholt. 

o Der FSR wurde einstimmig mit 6 Enthaltungen entlastet. 

8. Bericht zur Kasse: Jannis Koesling berichtet.  

o Jannis stellt die Kassenführung des letzten Semesters vor. 



• Rücklagen, falls plötzliche Verluste eintreten (z.B. Einbrüche etc.)  

o 1.500€ 

• Jannis regt an, mit sinnvollen Ideen für Ausgaben an den FSR heranzutreten. 

• Jannis erklärt, warum die Kassenwarte entlastet werden müssen. 

• Alle Studierenden der FS Biowissenschaften können gerne mit Fragen und 

Anregungen auf Jannis und Paul zugehen und haben das Recht die Kassenunterlagen 

einzusehen. 

• Zudem wird die Kasse sowohl intern durch Kassenprüfer als auch extern durch den 

AStA geprüft. 

9. Bericht über die Kassenprüfung, Lennart Müller berichtet.  

o Hauptprüfer*innen: Lennart Müller (lennart.mueller@rwth-aachen.de), Robin 

Karge (robin.karge@rwth-aachen.de)  

▪ Stellvertreter*innen: Anna Hu (anna.hu@rwth-aachen.de), Jonas 

Scheftner (jonas.scheftner@rwth-aachen.de) 

▪ Die Kassenprüfenden stellen ihren Bericht vor und empfehlen die 

Entlastung der Kasse (genaue Angaben: siehe Kassenprüfbericht). 

10. Entlastung der Kassenwarte:  

o Oliver erklärt, dass die Kassenwarte haften, bis sie entlastet werden und bittet 

um Entlastung der Kassenwarte 

o Der Kassenwart und der Stellvertreter wurden einstimmig ohne Enthaltungen 

entlastet. 

11. Wahl des Fachschaftsrates  

o Es stehen zur Wahl: 

Paul Niehoff, Katja Schröder, Hannah Tulke, Steven Dreischhoff, Hazel Giovio, Christian 

Wagner, Rebecca Hamel, Jannis Koesling, Fabio Sentek, Sabine Groß, Tim Langhorst, 

Manuel Bruch, Laura Merx, Valentin Steier, Marie Lipa, Tanja Keldenich, Anna Leitz, Elena 

Müller-Limberger, Amila Vejzović, Jerome Schröer, Linda Wedemann, Robin Biermann 

• Alle Kandidierenden stellen sich vor oder werden in Abwesenheit von Christian 

Wagner vorgestellt 

• Es wurde einstimmig ohne Enthaltungen beschlossen, die Wahl nicht geheim und per 

Handzeichen durchzuführen. 

• Es wurde einstimmig ohne Enthaltungen beschlossen, den Rat als Kollektiv zu 

wählen. 

• Der FSR wurde einstimmig mit 8 Enthaltungen gewählt. 

12. Wahl zweier Kassenprüferinnen bzw. Kassenprüfer  

o Als Kassenprüfer wurden vorgeschlagen.  

▪ Hauptprüfer*innen: Ronja Klocke (ronja.klocke@web.de), Lennart 

Müller (lennart.mueller@rwth-aachen.de) 

▪ Stellvertreter*innen: Jonas Scheftner (jonas.scheftner@rwth-

aachen.de), Jakob Feldmann (jakob.feldmann@gmx.de) 

o Kassenprüfende und Vertretende wurden einstimmig mit 2 Enthaltungen 

gewählt. 

13. Berichte aus den Gremien  
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o Prüfungsausschuss: Jannis Koesling, Hannah Tulke, Manuel Bruch und 

Valentin Steier stellen die Arbeit und den Einfluss der FS beim PA vor.  

▪ Prüfungen, Abschlussarbeiten, Anrechnungsfragen, Härtefallantrage 

▪ Monatliche Sitzungen 

▪ Besteht aus Professor*innen, Studierenden, wissenschaftlichen 

Mitarbeitenden 

▪ Momentaner Vorsitz: Prof. Joost van Dongen.  

▪ Hannah empfiehlt allen Studierenden, sich bei Fragen zu Anträgen an 

den PA vorher an die studentischen Vertreter zu wenden. 

▪ Geändertes Verfahren zur Bachelorarbeit (BA)  

▪ Methodenpraktikum wird intern gesondert angemeldet (vor der 

eigentlichen BA), dadurch soll eine strengere zeitliche 

Reglementierung herbeigeführt werden. 

▪ Erfahrungsberichte von Studierenden zur neuen Handhabung 

werden erbeten. Auch weiterhin kann man sich bei Problemen 

sehr gerne an den FSR wenden. 

▪ Anrechnen alter Prüfungsleistungen bei erzwungenem PO-Wechsel  

▪ Es wird darauf hingewiesen, dass das Studium der greifenden 

Prüfungsordnungen sinnvoll ist. 

▪ Neues Verfahren zu Softskills durch RWTHonline wird eventuell 

demnächst existieren. Dazu müsste das ZPA die Prüfungsleistung pro 

Studi händisch in RWTHonline eintragen. 

▪ Mit Ausnahme des Lehramts sind unsere Studiengänge nicht voll 

geworden; die Gründe hierfür sollen demnächst erforscht werden. 

▪ Zahl der Studienabbrecher hat in den letzten Jahren zugenommen.  

▪ Es wird Änderung der Zugangsvoraussetzungen für die 

Masterstudiengänge geben (PO bereits vom PA verabschiedet), 

um die beiden vorangegangenen Punkte zu beheben. Statt 30 

CP Auflagen sind jetzt nur noch 15 möglich. 

▪ Der NC im Master Biotechnologie hat bisher noch nie gegriffen, daher 

gibt es von Studierendenseite den Vorschlag, ihn wieder abzuschaffen. 

Dadurch könnte man z.B. auch Master-Module bereits im Bachelor 

studieren (bis zu 30 CP). Der Studierfähigkeitstest (E-Test) würde 

damit auch abgeschafft werden, da er Teil der NC-Handhabe ist.  

▪ Die Studierenden der FS unterstützen die Auseinandersetzung 

mit diesem Thema. 

▪ Es treten wiederholte Probleme mit Dauer von Abschlussarbeiten auf.  

▪ Denkbar ist ein Evaluationsbogen zu Abschlussarbeiten. Der 

dem PA vorgelegte Entwurf des Bogens wurde durch diesen 

kritisiert, da es eine Ankreuzmöglichkeit zum Institut gibt. Es 

wird mit den anwesenden Studierenden eine Diskussion 

angeleitet, ob man die Institute von dem Bogen herunternehmen 

sollte. Das generelle Feedback zeigt, dass die FS gerne die 

Institute mit auf dem Bogen hätte, um eine differenziertere 

Evaluation zu ermöglichen. 

▪ Meinungsbild zur Dauer von Masterarbeiten (MAs): Soll es lieber 1 

Semester praktischer Arbeit geben (plus 3 Semester Vorlesungen / 

andere Prüfungsleistungen), oder 2 Semester (plus 2 Semester 

Vorlesungen / andere Prüfungsleistungen)?  

▪ Frage aus der FS: Muss dann der Vorlesungsstoff von 3 

Semestern in nur 2 Semestern gemacht werden?  



o Nein, die theoretische Pflichtleistung würde dann 

reduziert. 

▪ Meinung aus der FS: Es ist schwierig, ein Thema für die MA in 

nur 6 Monaten auszuarbeiten. 

▪ Es wird die Handhabung von Semesteraufteilungen im 

Maschinenbaustudium zum Vergleich herangezogen. 

▪ Manuel Bruch stellt drei Möglichkeiten vor:  

o Es bleibt alles wie es ist: 0 Stimmen 

o Es gibt eine grundsätzliche Änderung auf 12-monatige 

Mas (inkl. Praktikum): 5 Stimmen 

o Es gibt die Option, sich für eine der Beiden Regelungen 

zu entscheiden (eventuell gibt es hier dann ein Problem 

mit der Vergleichbarkeit, welches ausgeglichen werden 

muss): 26 Stimmen 

▪ Falls eine optionale Handhabe nicht realisierbar ist:  

o Es bleibt alles wie es ist: 17 Stimmen 

o Es gibt eine grundsätzliche Änderung auf 6-monatige 

MAs (plus 6-monatiges Praktikum): 15 Stimmen 

▪ Bei Beschwerden / Problemen gerne an den FSR und die PA-

Mitglieder wenden! 

o Fachkommission: Christian berichtet.  

▪ In der Fachkommission wird der Entwicklungsplan der Fachgruppe 

Biologie besprochen. Dieser Plan ist Teil des Entwicklungsplanes der 

Fakultät, der im Fakultätsrat ausgearbeitet wird. Die Fachkommission 

vertritt im Groben die Interessen des jeweiligen Faches im Fakultätsrat. 

o Kommission für Qualitätsverbesserung in Studium und Lehre (Fachgruppe): 

Christian berichtet.  

▪ In diesem Gremium wird die Verteilung der 

Qualitätsverbesserungsmittel (welche als Ersatz des entfallenen 

Studienbeitrags dienen) beschlossen, die zur Verbesserung der Lehre 

eingesetzt werden. In diesem Gremium kann kein Beschluss ohne die 

Mehrheit der Studierenden (zusätzlich zur gesamten Mehrheit) gefasst 

werden. 

▪ Das Gremium tagt einmal im Jahr. 

o Kommission für Qualitätsverbesserung in Studium und Lehre (Fakultät): 

Christian berichtet.  

▪ S.o. nur auf Fakultätsebene: Alle Fachgruppen der Fakultät 1 sind hier 

zusammen. 

▪ Das Gremium tagt einmal im Jahr. 

o Satzungskommission: Christian berichtet.  

▪ Beschäftigt sich mit der Grundordnung der Hochschule sowie anderen 

Rahmenordnungen und bereitet Beschlüsse über diese Ordnungen für 

den Senat vor. 

o Studienbeirat: Christian berichtet.  

▪ Unterstützt das Dekanat bei der Sicherstellung der Qualität der Lehre 

bzw. des Lehrangebotes und dem Entwurf der Prüfungsordnungen. 

Weiterhin erarbeitet er Empfehlungen zur Einführung neuer 

Studiengänge und wirkt bei der Evaluierung der Lehre mit. 

o Haushalts- und Strukturkommission: Christian berichtet:  

▪ Hier werden auf Fakultätsebene Gelder für neue Professuren und 

dergleichen beschlossen. 



o Graduiertenförderungskommission: Christian berichtet:  

▪ Überprüft Bewerbungen und Gutachten von Anwärtern auf das 

Promotionsstipendium der RWTH. Erstellt ein Ranking der Bewerber, 

das an die Vergabekommission auf Hochschulebene weitergegeben 

wird. 

o Gleichstellung (kein Gremium, sondern eine AG, trotzdem vorgestellt): 

Christian Wagner berichtet.  

▪ Paritätisch besetzte Arbeitsgruppe. Sie nehmen eine vermittelnde 

Stellung ein, wenn sich Studierende der FS durch HiWis, Dozierende 

oder andere Studierende benachteiligt fühlen. Sie sollen dafür sorgen, 

dass die Gleichstellung Aller auf der Grundlage des Geschlechts, der 

Hautfarbe, des Studienganges, der politischen oder religiösen 

Einstellung und der sexuellen Orientierung gewahrt wird. 

▪ Hinweis auf Rückmeldungen, falls es zu Zwischenfällen kommt 

14. Vorschläge für studentische Vertreterinnen und Vertreter in den Gremien  

o Prüfungsausschuss  

▪ Hauptsitz: Hazel Giovio, Manuel Bruch 

▪ Vertreter: Hannah Tulke, Valentin Steier 

o Studienbeirat:  

▪ Hauptsitz: Katja Schröder 

▪ Vertreter: Manuel Bruch, Tanja Keldenich 

o Fachkommission:  

▪ Hauptsitz: Paul Niehoff, Anna Leitz 

▪ Vertreter: Christian Wagner, Manuel Bruch 

o Haushalts und Strukturkommission:  

▪ Hauptsitz: Rebecca Hamel, Lars Beckers (FS I/1) 

▪ Vertreter: Aline Nüttgens (FS I/1), Simon Fleischer (FS I/2) 

o Qualitätsverbesserungskommission (Fachgruppe):  

▪ Hauptsitz: Jannis Koesling, Steven Dreischhoff, Rebecca Hamel, Hazel 

Giovio 

▪ Vertreter: Hannah Tulke, Sabine Groß, Paul-Joachim Niehoff, Tanja 

Keldenich, Elena Müller-Limberger 

o Qualitätsverbesserungskommission (Fakultät):  

▪ Hauptsitz: Paul-Joachim Niehoff 

▪ Vertreter: Sabine Groß 

o Satzungskommission:  

▪ Hauptsitz: Christian Wagner, Lars Becker (FS I/1) 

▪ Vertreter: Lena Hanek (FS I/2), Hannah Römer (FSI/1) 

o Graduiertenförderkommission:  

▪ Hauptsitz: Tanja Keldenich, Phillippe Suchsland (FS I/1) 

▪ Vertreter: Hanja Wehrle (FS I/1), Laura Hetjens (FS I/2) 

15. Änderung der Fachschaftsordnung  

o Manuel Bruch stellt die geplanten Änderungen an der Fachschaftsordnung vor.  

▪ Der Liste der Arbeitsgruppen soll die Arbeitsgruppen „Vorsitz“ 

hinzugefügt werden. 

▪ Die Arbeitsgruppe "Erstsemesterarbeit" soll durch die beiden 

Arbeitsgruppen "Bachelorerstsemesterarbeit" und 

"Mastererstsemesterarbeit" ersetzt werden. 



▪ Diese Änderungen werden durch die FS einstimmig ohne Enthaltungen 

beschlossen. 

16. Verschiedenes  

o Lehrpreis: Christian erklärt, dass durch den FSR jedes Jahr ein Lehrpreis 

vergeben wird (3 Plätze)  

▪ Vorgeschlagen werden auf der Vollversammlung sowie durch E-Mails 

Frau Reiss sowie die Herren Spehr, Wöll, Büchs, Slusarenko, Hollert, 

Bohrmann, Wiechert und Oldiges. 

o Die konstituierende Sitzung findet am Donnerstag, 08.11.2018 um 19:00 Uhr 

statt. 

o Christian lädt alle FS-Mitglieder ein, sich im FSR zu engagieren und / oder an 

Sitzungen des FSR teilzunehmen. Die nächste reguläre Sitzung des FSR findet 

am 13.11.2018 um 19:00 Uhr statt. 

  

Christian Wagner bedankt sich für die rege Teilnahme und schließt die Sitzung um 

12:39 Uhr. 

 


